



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno: Erika Patricia Altuzar
Gordillo**

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Materia: Antropología

PASIÓN POR EDUCAR

1er semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de Junio del 2020

Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales.

El síndrome de filiación cultural hace referencia (alusión) a un término derivado de la corriente antropológica colonialista para referirse a las enfermedades que poseen los modelos médicos de diversas partes del mundo, diferentes al científico occidental. Encierra una connotación de menosprecio al darles un carácter poco racional, con una interpretación simbólica desde cada cultura. Con los objetivos, básicamente se pretendió conocer y analizar los principales síndromes de filiación cultural que se presentan actualmente en la comunidad de Taxco. Asimismo, registrar la casualidad de dichas afecciones, tratamientos, medidas de prevención, y consecuencias si no se recibe el tratamiento adecuado.

Los principales hallazgos demuestran cómo la epidemiología sociocultural proporciona un camino alternativo para analizar dichos malestares.

En la localidad el mal de ojo es uno de los principales motivos de consulta. Este padecimiento se origina por diversas causas, desde una vista muy fuerte o caliente, tener la sangre dulce, envidia hacia la persona, por agarrar aire, porque se considera que algunas personas tienen la vista fuerte sin saberlo afectando principalmente a niños, y plantas. Se tienen una vista muy pesada y mal intencionada.

O bien, es considerada como una superstición. Existen muchos tratamientos; entre ellos se encuentra el quebrar el cuerpo poniéndose sal en la lengua y escupiendo en la frente y el estómago, "untar" una cruz con el dedo, dar apretones por todo el tronco y con ropa interior sucia limpiar la frente y todo el cuerpo, pasar un chile guajillo o ancho y corat de mar, por otra parte el denominado empacho es reconocido como un malestar del sistema digestivo, un desorden del mismo, un padecimiento real que puede provocar la muerte, o ha sido considerado sólo como una creencia acerca de las enfermedades de dicho sistema. Las causas al empacho están atribuidas a comida que se queda pegada porque no se digiere la misma, se presenta en niños pequeños cuando comen cosas muy secas y en demasía cantidad, por algo que cayó mal, o incluso, porque se pegan cáscaras en el estómago.

En la comunidad el aire es una afección que también deriva de no cubrirse adecuadamente, se adquiere al pasar por fuentes de agua, exponerse al viento o aire, salir en la noche o después de haber comido cierto tipo de alimentos, o bien por los cambios de temperatura. El aire se combate tomando una combinación de flores de jazmín, la hierba conocida como Chon de china, albahaca y gotas de limón, té de ruda. En el aire en los ojos

Se realiza básicamente una limpia con jarrilla y ruda, mansanilla y rosa de castilla o el humo de cigarros. En el aire en los oídos se usa el humo de un cigarro, el cual es soplado en dicho órgano empleando un cono de papel. En el enfriamiento del cuello se utilizan hierbas como altamisa, albahaca, romero y jarrilla. Finalmente, este malestar sigue siendo reconocido en la comunidad por médicos tradicionales e incluso, por habitantes muy jóvenes; algunos de estos últimos siguen recomendando los tratamientos antiguos para atenuar una infección que forma parte, sin duda, de una compleja tradición popular. El principal tratamiento consiste en meter la cabeza del niño en agua con el fin de que se le suba o se le acomoda nuevamente dicha mollera.

También sobresale la torcedura de la boca, y se originan por pasar en lugares donde hay agua estancadas, pozos, tanques, o salir rápido después de haber comido ciertos alimentos. En los casos de espanto o susto el tratamiento más común es el té de ajeno, la magnesia, el comer pan duro o el acudir con un sacerdote para que practique rezos. El origen es atribuido a golpes, caídas, una fuerte impresión o el observar que la persona tenga una fuerte caída. Las consecuencias inmediatas es el trauma en los niños, la pérdida de apetito, el adelgazamiento,

la continuidad de la enfermedad, diabetes, insomnio, e incluso la muerte. Para evitar el embrujo o magia negra en la Comunidad se utiliza una bolsa roja con ajo, un moño rojo o se carga un ajo macho. El embrujo o magia negra se realiza por rencor, odio, envidia, mala voluntad, venganza y se considera que la persona afectada puede morir si no se trata con antelación. Se previene básicamente consultando a un brujo o cruzándose las venas. El algodoncillo se refiere a infecciones en la boca, las cuales son tratadas con un hueso seco de guajolote si la infección se descuida puede extenderse hasta la garganta, por lo que se previene lavando la boca tres veces al día y usando desinfectante. La etia, esta atribuido a la infección del estómago en los niños debido a un susto muy grande. Aquí el alivio llega básicamente dando de comer una rata de campo en caldo. La denominada Púrpura se origina por la exposición o fertilizante, insecticidas y virus. Para el alivio se recurre principalmente al metecorten o prednisona, y su descuido tiene consecuencias graves, tales como derrames internos, desangramiento, disminución de plaquetas en la sangre o moretones. Cierta de la gente de la Comunidad en cuestión considerada que un bebé se encuentra enlechado debido

al exceso de leche administrada. Aquí se busca el alivio mediante una combinación de tela de cascarón de huevo con leche materna.

La epidemiología sociocultural se basa en la articulación de la epidemiología, asimismo, también consideramos la trascendencia e importancia que han ejercido las propuestas experimentales, positivistas y neopositivistas enmarcadas en el área de la epidemiología moderna. Se caracteriza por la integración de procesos sociales, culturales, económicas y políticos con procesos biológicos en el estudio de los determinantes de la salud. Si bien estamos de acuerdo con la propuesta anterior, aclaramos que, debido a la complejidad, diversidad y vastedad de marcos conceptuales y teóricos que existen en el área de las ciencias sociales y de sus subdisciplinas derivadas, esta integración debe acotarse y aplicarse con cautela, sobretodo al vincular los múltiples niveles de organización, explicados a mayor profundidad por la misma autora.

respecto a la inclusión de las voces de actores y sectores que tradicionalmente han estado excluidos en la definición y manejo de los problemas de salud confirmamos cómo en el presente escrito se incluyó en punto de vista de los médicos tradicionales, sus técnicas y tratamientos. Este último es un sector

de la Población que ha sido tomado en Cuenta muy poco, e incluso, ha sido excluido de las Políticas Públicas, Programas, estudios y estadísticas.

La importancia de entender cómo la Sociedad de respuestas al Proceso Salud-enfermedad y cómo este conocimiento puede servir para controlar, prevenir o mitigar los daños evitables en el nivel colectivo. Acorde con estas ideas, nosotros agregamos que es un acierto prioritario el tomar en cuenta expresiones y opciones tradicionales dentro del ámbito y contexto de la investigación biomédica, debido sobretodo, porque este tipo de rasgos culturales continúan formando parte de una compleja estructura médica local y regional, y cuyos conocimientos, técnicas terapéuticas, y tratamientos.

El concepto de síndrome de filiación cultural también nos ha guiado en la construcción del Perfil epidemiológico sociocultural de la ciudad de Taxco. Dicho Perfil Presentó cierta analogía sociocultural de la ciudad con las enfermedades de naturaleza sociocultural registrada en el estudio de González.

El enfoque antropológico proporcionó un panorama viable para el análisis de dichos síndromes de filiación cultural; rasgos que se encuentran incorporados en una cosmovisión de mundo específica. En el mismo sentido.

Referencias:

Urióstegui-Flores, A. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales.
REVISTA DE SALUD PÚBLICA, 12.